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Piden ayuda al Gobierno para no afectar producción 

Los productores avícolas y los lecheros urgieron ayer al Gobierno canalizar la importación de 

insumos alimenticios de Estados Unidos, Argentina y Brasil para cubrir el déficit a raíz de la 

sequía, que mermó el 70 por ciento de la producción de maíz y generó escasez de forraje en 

Cochabamba y Santa Cruz. 

Arguyen que la escasez afectó su hoja de costos y que les queda alimento para pocos meses. 

Según el presidente de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), 

Jhasmany Medrano, el sector lechero atraviesa por una situación “critica” por el 

desabastecimiento de insumos alimenticios. “Los insumos han subido, el maíz y el sorgo, y eso 

encarece la estructura de costos del sector lechero. Tenemos que hacer notar de que la sequía 

está golpeando mucho al sector”, afirmó ayer. 

Añadió que la “aguda” sequía que se registró este año acabó con el forraje que se produce tanto 

en Cochabamba como Santa Cruz. 

“La sequía nos va a forzar a traer forraje desde Argentina o el Brasil porque los insumos no 

existen en Cochabamba”, señaló. 

En tanto, el asesor general de la Asociación de Avicultores (ADA) de Cochabamba, Fernando 

Quiroga, destacó que sólo el sector avicultor, a nivel nacional, requiere alrededor de 300 mil 

toneladas de maíz para alimentar a los pollos hasta fin de año. 

“Aquí se habla de una necesidad imperiosa de importar  maíz, pero no podemos quedarnos con 

la importación de maíz hasta el 2017, como aparentemente el Gobierno pretende hacer”, afirmó 

Quiroga a tiempo de reprochar la actitud de los representantes del Gobierno que no se 

presentaron a una reunión fijada para ayer en esta ciudad. 

Lamentó que el Gobierno no trabaje de manera conjunta con los sectores afectados para brindar 

soluciones y evitar la escasez de algunos productos de primera necesidad de la canasta familiar, 

como el pollo. 

Explicó que los países vecinos, como Argentina, se ven afectados por una situación similar por 

lo que el insumo tendría que ser importado desde Estados Unidos.   

De las 100 mil hectáreas cultivadas de maíz, el 70 por ciento fue afectado por la sequía durante 

la campaña de invierno. Con un rendimiento normal de 3,2 toneladas por hectáreas, estaba 

prevista una cosecha de 200 mil toneladas de maíz, pero sólo se alcanzará a 80 mil toneladas.   

Para Medrano, la importación de forraje para el consumo de las vacas encarecerá el costo de 

producción del sector lechero. 

“Este tema del incremento del precio de la leche se va a discutir de acá a dos meses y también se 

va a discutir en la cumbre de la leche. Aún no queremos anticiparnos, pero si las cosas 

continúan (así) y no mejoran, no se descarta tener (que) hablar de estos temas (en la cumbre)”, 

advirtió. 

En busca de ayuda, los productores lecheros sostendrán una reunión con el Gobernador, en el 

transcurso de la siguiente semana, para darle a conocer que en Santa Cruz tampoco hay insumos 

para alimentar a las vacas. 

Por su parte, Quiroga explicó que con el precio actual del quintal de maíz, el kilo de pollo 

debería costar 19,65 bolivianos, pero se vende a 12,80. Si ese precio se mantiene hasta fin de 

año, las pérdidas para los avicultores sumarían 145,15 millones de dólares. 

Otros problemas 

Adicionalmente al problema de la escasez de insumos, los productores lecheros como los 

avicultores atraviesan otros problemas. Dentro de dos meses, los productores lecheros deben 

negociar nuevamente con la industria PIL Andina el precio y volumen de la leche cruda. 



En el caso de los avicultores, rechazan el proyecto de ley de creación de tasas por servicios 

prestados por el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). 

Quiroga explicó que sólo por traslado de pollito bebé y guías de movimientos de aves, el 

Senasag pretende recaudar unos 30 millones de dólares al año. 

Según Quiroga, no se busca cuidar la sanidad e inocuidad alimentarias porque se “castiga” a 

mataderos tecnificados con registros sanitarios por cinco años por un monto de 307.158 

bolivianos, a los de segunda calidad con 23.380 bolivianos y se “premia” a los mataderos con 

menor tecnificación con registros por cinco años en 400 bolivianos. 

Para 420 productores lecheros 

Entregan maquinaria con año y medio de retraso 

Pro Bolivia entregó ayer 420 desbrozadoras para un número similar de lecheros de 

Cochabamba. 

El presidente de la Federación de Productores Lecheros (Feprolec), Jhasmany Medrano, 

lamentó la demora en la entrega. 

“Después de un año y medio se está haciendo la entrega de las desbrozadoras, los beneficiarios 

son 420 productores de leche; pero esto aliviana algo a la problemática que actualmente está 

pasando el sector lechero”, señaló.   

El director de Pro Bolivia, Javier Escalante, explicó que la entrega de las desbrozadoras se suma 

a una entrega anterior de 300 ordeñadoras. El costo aproximado entre ambas entregas supera los 

cinco millones de bolivianos, dijo. 

Escalante explicó que lo que se busca es mejorar la capacidad productiva de los productores 

primarios y mejorar el consumo de leche. “Lo que estamos haciendo es potenciar a los 

productores primarios de leche”, señaló. 

Para Medrano, la entrega de la maquinaria “no soluciona la problemática de fondo”, relacionada 

con falta de mercados, que actualmente afecta a los departamentos que forman parte de la 

cuenca lechera del país. 

Se debatirá precio, mercado y producción de la leche 

Anuncian cumbre lechera para octubre 

El director de Pro Bolivia, Javier Escalante, informó ayer que la cumbre nacional de producción 

lechera se llevará a cabo en octubre  y tratará temas relacionados al mercado, el precio y la 

producción.   

“Estamos trabajando en eso y esperamos oficializarla ya para el mes de octubre tiene que haber 

esta cumbre lechera, aparte de (analizar) la coyuntura actual, que es el precio, tenemos que tener 

la capacidad de ver para adelante”, señaló. 

Según el representante de los productores lecheros, Jhasmany Medrano, la cumbre debe analizar 

varios puntos, entre ellos la renegociación del precio de la leche. 

También se prevé discutir un proyecto de ley para la seguridad alimentaria. “Nosotros estamos 

planteando dentro la cumbre promover una ley nacional que garantice el consumo de la leche”, 

dijo Medrano. 

Agregó que a su sector le preocupa el bajo nivel de consumo de leche en Bolivia. “El consumo 

es mínimo, estamos con el 62 por ciento del consumo anual de la leche. La FAO (dice) que 

tiene que ser entre 180 a 200 litros anual (por persona) y eso implica tres vasos al día”, explicó. 

Los datos de Pro Bolivia confirman el bajo consumo. “El consumo de leche de la población per 

cápita anual es de 60 litros y de gaseosas es de 80 litros, estamos en ese proceso del fomento del 

consumo”, dijo Escalante. 

Agro cruceño expone al Gobierno sus pérdidas por sequía en busca de apoyo 

El presidente Evo Morales se reunió ayer en Santa Cruz con representantes de la Cámara 

Agropecuaria del Oriente (CAO) y de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 



(Anapo) con el objetivo de conocer la situación de emergencia por la que atraviesa el sector 

agrícola cruceño a causa de la sequía. 

Según el presidente de la CAO, Julio Roda, las pérdidas en el sector superan los 122 millones de 

dólares, puesto que casi un 90 por ciento de la siembra de invierno sufrió el efecto de la sequía. 

Ante esta situación, una de las primeras solicitudes al Gobierno fue una norma que permita 

refinanciar las deudas de los productores, propuesta que, según Roda, fue bien aceptada por 

Morales, quien convocó a una segunda reunión a realizarse el próximo jueves, en La Paz. 

Roda explicó que, en dicho encuentro, se profundizará en la propuesta y en soluciones 

inmediatas para paliar el problema. Sin embargo, agregó que la solución debe estar enfocada en 

futuras campañas, de manera que el productor no se desmotive. 

Los representantes de la CAO y Anapo detallaron la situación del sector a través de gráficos y 

planos, lo que le permitió a Morales conocer en detalle las zonas y cultivos más afectados. A la 

reunión también acudieron el ministro de Gobierno, Carlos Romero; de Autonomías, Hugo 

Siles, y la presidenta de la Cámara de Diputados, Gabriela Montaño. 

Roda explicó que hay grandes probabilidades que la crisis del sector agrícola perjudique a la 

economía del país, puesto que los granos más afectados son el maíz, el sorgo y el girasol. Por 

eso consideran que la mejor alternativa es importar, sobre todo maíz, que es base para otros 

cinco sectores, como los avicultores, porcinocultores y lecheros. 

Finalmente, Roda dijo que entre las propuestas se incluye el uso de biotecnología, fundamental 

para que los productores sean competitivos a nivel internacional. 

Romero explicó que Morales llegó a Santa Cruz para sostener unas 16 reuniones y que hoy se 

conocerán las conclusiones. 

El Deber / Santa Cruz 

El INRA saneó más de 78 millones de hectáreas  

El director del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), Jhonny Cordero, informó el 

jueves que a la fecha se saneó y tituló más de 78 millones de hectáreas en todo el país, que 

equivale a más del 75% de la meta fijada hasta 2017 que establece 106 millones de hectáreas. 

"A la fecha ya estamos con más de 78 millones de hectáreas tituladas, tenemos en proceso 28 

millones de hectáreas, estamos en INRA nacional debe concluir el procesos con 106 millones de 

hectáreas saneadas y tituladas a excepción de los conflictos políticos administrativos de límites 

administrativos entre provincia y municipios", dijo. 

Dijo que falta sanear y titular 28 millones de hectáreas, de las que más de 20 millones de 

hectáreas están en proceso de campo y conclusión de resolución final de saneamiento para 

titulación y 7,5 millones de hectáreas están sin intervenir. 

Informó que de las 7,5 millones de hectáreas sin intervenir se identificó que 2 millones de 

hectáreas están en conflicto por diferentes factores: límites entre departamentos, provincias, 

comunidades; entre beneficiarios y problemas de herencia, entre otros. 

Cordero anunció que este año se proyecta titular más de 6 millones de hectáreas, con un 

presupuesto de Bs 130 millones para cumplir las metas con miras al 2017. 

Anticipó que este año se prevé concluir la intervención en campo en los departamentos de 

Tarija, Chuquisaca, Oruro y Beni. 

"Sin embargo estos tres departamentos Chuquisaca, Tarija y Oruro vamos a concluir de 

intervenir y la siguiente gestión estaríamos avanzando para titular toda el área, la siguiente 

gestión estuviéramos acabando Beni, Santa Cruz, Cochabamba, Potosí para intervenir en 

campo", explicó. 
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Baja la importación de trigo, pero sube la compra de harina 

Gracias a una mayor producción interna, las importaciones de trigo en grano disminuyeron, pero 

las de harina de trigo aún se mantienen elevadas, según un informe del Instituto Boliviano de 

Comercio Exterior (IBCE) a base de  datos oficiales. 

En los primeros cinco meses de 2015, se compró del exterior un valor de 1,8 millones de dólares 

de trigo, pero este año, en similar periodo, 0,6 millones de dólares, es decir, un 69% menos. 

La producción interna en el periodo 2014-2015 llegó a  365 mil toneladas y se cultivaron 210 

mil hectáreas. 

Sin embargo, el rendimiento promedio es de 1,04 toneladas por hectárea, que está por debajo del 

promedio regional. 

Además, el país se ubica en el octavo lugar entre 11 productores de América Latina. 

Las importaciones de harina de trigo entre enero y mayo de este año sumaron un valor de 31 

millones de dólares, un 15% más que en similar periodo de la gestión pasada. 

Día Nacional del Trigo 

Okinawa (a 90 kilómetros al noreste de Santa Cruz de la Sierra), la Capital Triguera de Bolivia, 

será sede hoy del Día Nacional del Trigo, un evento ferial en el que participarán casas 

comerciales, centros de investigación, importadoras de maquinaria agrícola y empresas de 

servicio. 

Será  la versión 23 de esta muestra ferial que es esperada por productores y técnicos, en la que 

se puede conocer la oferta tecnológica  para este cultivo. 

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), la Cooperativa Agrícola Integral 

Colonias Okinawa (Caico) y el Gobierno Municipal de Okinawa son los organizadores y tienen 

como objetivo mostrar las tecnologías innovadoras disponibles para mejorar la productividad 

del cultivo de trigo. 

El presidente de Anapo, Reinaldo Díaz, informó que se harán demostraciones de campo con 

nuevas variedades de trigo. 

Además de  manejo de suelos, fertilización de base y foliar y de paquetes tecnológicos de las 

casas comerciales para el manejo y control de las principales enfermedades que atacan al grano. 

 También habrá un área de exposición estática de maquinaria agrícola como sembradoras, 

fumigadoras y cosechadoras con tecnología de precisión. 

Se dispondrá a su vez  del  área ferial para la promoción de diversos productos y servicios para 

el sector agropecuario. Toda esta demostración será efectuada en las tres diferentes áreas que se 

habilitaron en el Centro Experimental de la  Caico. 

Oficialmente se lanzarán dos variedades de trigo, una del  CIAT, llamada Cupesí, y otra del 

Iniaf, denominada Tropical. 

Los organizadores anunciaron la participación de cerca de 70 expositores en las distintas áreas 

de demostración y, además, se espera la asistencia de al menos 4.000 agricultores de las 

distintas zonas potenciales para la producción de trigo en  Santa Cruz. 

También asistirán  delegaciones de productores trigueros de  Chuquisaca, Cochabamba y Tarija, 

principalmente, que fueron invitadas al encuentro.  

Se espera también la asistencia de las autoridades del Gobierno nacional, de la Gobernación de 

Santa Cruz y de los gobiernos municipales de las zonas productoras del cereal. 
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Gobierno perfila plan de emergencia para hacer frente a la sequía en el oriente  

El domingo, en horas de la tarde ,una parte del Gabinete de ministros se reunirá con el 

presidente Evo Morales en Palacio de Gobierno para delinear el plan. El presidente Evo 

Morales dijo que el sector empresarial alertó que si no se atiende con urgencia el tema 

de la sequía, Bolivia se verá obligada a importar productos. 

La Razón Digital / Paulo Cuiza / La Paz 

12:50 / 22 de julio de 2016  

El Gobierno perfila activar un plan de emergencia para afrontar la sequía en el oriente 

boliviano, con el cual se buscará paliar el contratiempo, que según empresarios 

cruceños, de no ser atendido con urgencia, puede originar que Bolivia importe 

productos. El presidente Evo Morales anunció que solicitó a la CAF una audiencia de 

emergencia. 

"La sequía nos está haciendo mucho daño. Desde la semana pasada hice seguimiento, y 

en las últimas reuniones de Gabinete he recomendado (…) que presenten un plan de 

emergencia", informó el presidente Evo Morales, en conferencia de prensa en la ciudad 

de Santa Cruz, en alusión a los ministerios de Desarrollo Productivo, Economía, Medio 

Ambiente, Defensa y de Gobierno. 

El domingo, en horas de la tarde, una parte del Gabinete de ministros se reunirá con el 

Mandatario en Palacio de Gobierno, precisamente para delinear el plan, indicó el propio 

Jefe de Estado, quien en su estadía en la capital cruceña se reunió con medianos y 

pequeños productores, con la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 

(Anapo) y la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). 

Lea además: La sequía afecta a 132.000 familias de Bolivia 

"Veremos qué programas, qué políticas, qué decisiones; en la parte legal veremos 

oportunamente", indicó el Jefe de Estado, que destacó que tanto Anapo como la CAO se 

comprometieron a presentar el próximo jueves un plan para atender la sequía; además 

de que ningún sector requirió la condonación de sus deudas. "A ver cómo podemos 

debatir en temas de programas, algunos fondos de reactivación económica", añadió. 

El 15 de julio, el presidente de la CAO, Julio Roda, informó que el sector agrícola 

reporta pérdidas mayores a los $us 122 millones a causa de la sequía, por lo que planteó 

la creación de un fondo de reactivación. 

Roda acotó que el sector agropecuario está en emergencia, pues la disminución de 

granos también afecta a los ganaderos, que no dispondrán de alimento para sus 

animales. 

Morales dijo que el sector empresarial alertó que si no se atiende con urgencia el tema 

de la sequía, Bolivia se verá obligada a importar productos. “Ahora nos damos cuenta 

http://www.la-razon.com/sociedad/Sequia-bolivia-familias_afectadas-defensa_civil-132_0_2522147769.html


que hace daño más la sequía que la inundación; nuestra preocupación es que en julio 

estamos sintiendo sequía, claro siempre hubo, pero generalmente se siente la sequía 

entre septiembre y octubre. Estamos en julio, se siente que va a ser grave”, manifestó. 

Llamó también a los alcaldes a tomar previsiones para afrontar la sequía y anunció que 

pidió una audiencia de emergencia al Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) 

para tratar este tema. 

Morales descartó una vez más que los precios del petróleo perjudiquen el crecimiento 

económico de Bolivia y garantizó el pago de bonos sociales y rentas. Resaltó que al 

primer trimestre del año la economía boliviana haya crecido a un 5%. (22/07/2016) 

 


